

La AECID ante un contexto internacional y de América Latina y el Caribe (ALC) en cambio

El 11 de Noviembre de 1988 se publicó en el Boletín Oficial del Estado el Real Decreto que formalizaba el nacimiento de la AECID. Han transcurrido 25 años.

Su creación marcó un hito fundamental en la institucionalización del sistema español de cooperación para el desarrollo. En la actual coyuntura del desarrollo se conjugan diversos factores globales y regionales con otros relacionados con los efectos de la crisis económica que afectan al entorno de la Cooperación Española. Esto se traduce en un momento crucial para la reorientación, presencia y actuaciones futuras de la Cooperación Española y, también, para la cooperación internacional en general.

A estos cambios se suman otro conjunto de viejas y nuevas o actualizadas cuestiones y debates sobre los contenidos generales y los enfoques específicos del desarrollo: la apropiación y alineación con las políticas de los países socios; la gobernanza general del sistema internacional; los enfoques, roles y actuaciones de los diversos actores. Se trata de una serie de hechos y disyuntivas que establecen debates en relación con los resultados e impacto de los procesos emprendidos, mientras se reclama una mayor coherencia de las políticas del desarrollo, nacionales e internacionales.

En el caso de América Latina y el Caribe -sin dejar de valorar los cambios y avances ocurridos en lo político, económico y social durante las últimas décadas- persisten importantes problemas y desafíos tanto en el ámbito de la democratización del poder (económico, social, cultural) en los países, como también respecto a la institucionalización democrática de los espacios e instancias de integración regional.

En lo que concierne a la Cooperación Española, cabe destacar el impulso dado al proceso de renovación de enfoques, modalidades y otros aspectos que se establecen en el IV Plan Director y que, en definitiva, se expresan en un conjunto de propuestas esenciales para adaptar el quehacer y la gestión a los cambios habidos en el contexto internacional y regional.

A 25 años de su nacimiento, habiendo alcanzado la mayoría de edad y una sólida madurez, la AECID enfrenta este panorama siendo el principal instrumento de la política de cooperación del Estado, en conjunto con otros actores e instancias del sistema español de cooperación.

Desde 1988, se ha producido una nutrida presencia de la AECID en América Latina y Caribe que pone de manifiesto una extensa cobertura geográfica y de actuación sectorial, pero también de los múltiples recursos comprometidos dentro de los objetivos generales y las prioridades específicas y coyunturales. Así, se ha expresado el acompañamiento efectivo a las políticas para el desarrollo de las sociedades y países de la región.

Es un momento óptimo para reflexionar y analizar las actuaciones realizadas. Al mismo tiempo es propicio hacer con nuestros socios un balance de la experiencia acumulada en los diferentes procesos y ámbitos de actuación, compartiendo los resultados y las lecciones aprendidas. Esto permitirá aportar conclusiones, valoraciones y recomendaciones - específicas y generales - a fin de mejorar nuestra presencia institucional, y elevar la calidad y eficacia de las relaciones con los diferentes actores y socios del desarrollo. En definitiva, sustentar mejor aún el acompañamiento futuro a los procesos y políticas de desarrollo en la región.



25 años AECID: Impulsando el Derecho a la Alimentación

Los alimentos son bienes de primera necesidad, condición básica para la vida de las personas. Cuando todavía hay 842 millones de personas aquejadas de hambre crónica, alrededor de una de cada ocho personas en el mundo habitualmente no comen lo suficiente para llevar una vida activa, la erradicación del hambre sigue siendo el mayor reto de la Comunidad Internacional.

Desde el inicio la AECID ha trabajado para conseguir que millones de personas no pasen hambre, a través de intervenciones en desarrollo rural y seguridad alimentaria y respondiendo a las necesidades de la población, desde un enfoque holístico que integre todos los ámbitos que directa o indirectamente afectan a la realización del Derecho a la Alimentación, que van desde la producción de materias primas hasta la distribución y comercialización de los alimentos para obtener valor añadido.

Para la AECID el sector Desarrollo Rural, Seguridad Alimentaria y Nutrición continúa siendo prioritario y estratégico, y así lo refleja el IV Plan Director de la Cooperación Española (2013-2016) en donde se especifican cuatro grandes orientaciones en la materia: Políticas Públicas que garanticen el Derecho Humano a la Alimentación, Desarrollo Rural y Territorial, y la agricultura como sector clave, Una alimentación adecuada y suficiente frente a las crisis así como Políticas de prevención, especialmente en lo que respecta

a la Lucha contra el Hambre, la Seguridad alimentaria y nutricional, incorporando componentes de resiliencia.

En este momento histórico, en el que se plantea a nivel Internacional el reto del Hambre Cero, y que se está conformando la Agenda de desarrollo Post-2015, España se ha presentado como país anfitrión de la consulta temática relativa al Hambre, Seguridad Alimentaria y Nutrición, y participa asimismo en numerosas iniciativas internacionales, dejando constancia del compromiso que sigue teniendo AECID con la Seguridad Alimentaria y Nutricional y el Derecho a la Alimentación como una de las mejores líneas de trabajo en la lucha contra el hambre y la pobreza.

Por eso, desde la Cooperación Española se plantean estas jornadas de reflexión como un medio de aprendizaje y valoración sobre las actuaciones llevadas a cabo en el pasado y los retos que tiene el sector hacia el futuro.



ENCUENTRO

Las jornadas **25 años AECID; Pasado, Presente y Futuro del Sector Desarrollo Rural, Seguridad Alimentaria y Nutrición** tienen el objetivo de poner en valor los trabajos realizados y contribuir a configurar el futuro de la cooperación en este sector, potenciando las sinergias de todos los actores intervinientes y extrayendo lecciones aprendidas de un trabajo consolidado en América Latina.

Durante tres días las mesas redondas tratarán los temas relevantes del sector y contarán con espacios de debate para compartir experiencias. También tendrán lugar sesiones de trabajo internas entre las redes de expertos de la AECID, así como una intervención, mediante videoconferencia, con el Relator Especial de Naciones Unidas para el Derecho a la Alimentación, Olivier de Schutter.

INAUGURACIÓN. Lunes 17 marzo

- Nemesia Achacollo Tola, Ministra de Desarrollo Rural y Tierras de Bolivia
- Ángel María Vázquez Díaz de Tuesta, Embajador de España en Bolivia
- Javier Gavilanes, Jefe de Departamento de Cooperación Sectorial (AECID)
- Víctor Navalpotro, Director del Centro de Formación de la Cooperación Española en Santa Cruz de la Sierra, Bolivia



PONENCIAS Y SESIONES DE TRABAJO

Lunes, 17 de marzo

12:30 a 13:00 h. Recepción y Acreditaciones

14:30 -17:00 h. 1ª Sesión. Evolución y desafíos de la AECID en Desarrollo Rural, Seguridad Alimentaria y Nutrición

- Cómo ha ido evolucionando el Desarrollo Rural Territorial en la AECID. José María Sumpsi. Catedrático UPM.
- Mis principios como Cooperante en el sector. Mercedes Alonso. Responsable de programa AECID.
- Cómo ha ido evolucionando la Seguridad Alimentaria Nutricional en la AECID. Enrique de Loma-Ossorio. Codirector del Instituto de Estudios del Hambre (IEH).
- De la Ayuda Alimentaria a la Seguridad Alimentaria Nutricional. María Abad. Técnico Superior Experto en Cooperación. Dpto. Multilaterales.
- Evolución de una nueva forma de cooperación en el marco de la Alianza España-FAO. Luis Lobo Guerra. Oficial Técnico del Fondo España-FAO "América Latina y el Caribe". RLC FAO-NNUU.
- Recorrido desde una visión de la Sociedad Civil en el Derecho a la Alimentación. Amador Gómez. Director Técnico de Acción contra el Hambre.

Moderador: Javier Gavilanes, Jefe de Departamento de Cooperación Sectorial (AECID)

17:00-18:00 h. 2ª Sesión. Intervención Magistral. El Derecho a la Alimentación y su futuro (video).

- Olivier de Schutter. Relator Especial de Naciones Unidas para el Derecho a la Alimentación.

Presentación: Ana Regina Segura, Jefa de Área de Desarrollo Rural, Seguridad Alimentaria y Nutrición, AECID.

Martes, 18 de marzo

9:00-11:00 h. 3ª Sesión. Seguridad Alimentaria y Nutricional (Derecho a la Alimentación)

- Frentes Parlamentarios contra el Hambre. Pedro de la Cruz. Parlamentario, Parlamento Andino.
- Sistemas de Protección Social en Apoyo a la Seguridad Alimentaria y Nutricional. Marina García Real, Directora Adjunta de País.
- Desnutrición Infantil. Amador Gómez. Director Técnico de Acción contra el Hambre.
- Desde la perspectiva de El Salvador, aprendizajes de la ventana MDGF PC-ISAN. Ana Daysi Cardoza de Márquez, Directora Ejecutiva del Consejo Nacional de Seguridad Alimentaria y Nutricional (CONASAN).
- Cómo avanzar de proyectos de Seguridad Alimentaria y Nutricional a proyectos orientados al Derecho a la Alimentación (Videoconferencia). José María Medina, Director de PROSALUS.
- El Derecho a la Alimentación en el día a día (Videoconferencia). Juan Carlos García Cebolla. Jefe de Equipo de Derecho a la Alimentación, FAO.

Moderadora: Isabel de Felipe, Profesora Titular Universidad UPM.

11:30-13:00 h. 4ª Sesión. Formación y gestión del conocimiento

- Centros de Formación de AECID (PIFTE). Mercedes Flórez, Directora Centro de Formación de la Cooperación Española Cartagena de Indias, Colombia y Víctor Navalpotro, Director Centro de Formación de la Cooperación Española Santa Cruz de la Sierra, Bolivia.
- Tecnologías del Mar. Yolanda Molares. Coordinadora del Área de Cooperación Internacional CETMAR.
- FODEPAL. Cristina Díaz, Cátedra FODEPAL, Universidad del Rosario.
- Núcleo de capacitación en Políticas Públicas de FAO RLC. Margarita Nieto, Coordinadora Núcleo de Capacitación en Políticas Públicas, FAO.
- CYTED-IBEROEKA. Gregorio Antolín. Director de la División Agroalimentación y Desarrollo Sostenible del Centro Tecnológico CARTIF –CYTED.

Moderador: Sergio Martín-Moreno, Coordinador General de la OTC de Bolivia

13:00-14:00 h. Receso

14:00-18:00 h. 5ª Sesión. Desarrollo Rural Territorial

- Desarrollo Rural en Guatemala. Adrián Zapata. Secretario Ejecutivo del Gabinete de Desarrollo Rural Integral, Ministerio de Desarrollo Rural.
- EXPIDER. José María Sumpsi, Catedrático UPM.
- PIDERAL. Francisco Amador, Profesor Titular Universidad Loyola.
- IICA. Byron Miranda, Gerente del Programa de Agricultura, Territorios y Bienestar Rural, IICA.
- ECADERT. Julio Calderón. Secretario Ejecutivo del Consejo Agropecuario Centroamericano (CAC), ECADERT-SICA.
- Cadenas de Valor. Isabel de Felipe, Profesora Titular Universidad UPM.
- Agroindustrias. Mitzi Núñez de Medina, Expresidenta y actual vicepresidenta Red de Agroindustrias Rural (REDAR).

Moderador: Ricardo Rapallo, Oficial de Seguridad Alimentaria, Coordinador del Proyecto de apoyo IALCSH, FAO.

Miércoles, 19 de marzo

09:00-11:00 h. 6ª Sesión. Agricultura Familiar, Género y Cambio Climático

- La Agricultura Familiar como actor proveedor de alimentos y de Seguridad Alimentaria. Carmelo Gallardo, Coordinador componente regional Programa PESA de Centroamérica, FAO.
- El enfoque de Género en la Agricultura Familiar. Rita Saavedra, Coordinadora Regional para Sudamérica de VSF “Justicia Alimentaria Global”, VETERMON.
- La Agricultura Familiar, Cambio Climático y Desarrollo Territorial. Francisco Amador, Profesor Titular Universidad Loyola.
- Agricultura y Mercados Campesinos Urbanos. Julián Briz, Catedrático Emérito, Universidad UPM.
- Impacto de la pesca artesanal y la acuicultura en la Seguridad Alimentaria. Yolanda Molares, Coordinadora del Área de Cooperación Internacional, CETMAR.
- PROPESCA. Itziar González y M^a Morazo, Responsables de Programa AECID.
- La ganadería como elemento diversificador en la Seguridad Alimentaria de la explotación familiar. Javier Suárez. Director de Sanidad Animal, SENASAG.

Moderador: José María Sumpsi, Catedrático UPM.

11:30-13:00 h. 7ª Sesión. Nuevos Instrumentos de Cooperación en el sector

- Cooperación Delegada – UE. Nicolaus Hansmann, EEAS-La Paz.
- Cooperación Delegada en Reservas Alimentarias CEDEAO (videoconferencia). Jorge Peralta, Jefe Dpto. Coop. África Subsahariana, AECID.
- Cooperación Delegada en la Cadena de Valor del Cacao en Cuba. Tomás Marco. Responsable de Proyectos de Desarrollo Agropecuario, AECID.
- Facilidad Financiera España –FIDA. Jesús Quintana. Gerente de Programa, División LAC, FIDA.
- Lecciones Aprendidas en la APPD de R. Dominicana. Manuel Alba, Responsable de Programa, AECID.
- Microfinanzas comunitarias y servicios microfinancieros rurales especializados. Manuel Emilio Sena Rivas, Delegado para el Caribe, Fundación CODESPA.

Moderador: Amador Gómez, Director Técnico de Acción contra el Hambre.

13:00-14:00 h. Receso

14:00-16:30 h. 8ª Sesión. La Agenda Internacional: La Agenda Post-2015 y los Objetivos de la Seguridad Alimentaria y Nutricional

- Posición Española en la Agenda Internacional en Seguridad Alimentaria y Nutricional. SGCID.
- Actuación de la AECID en el sector en África (videoconferencia). Jorge Peralta, Jefe Dpto. Coop. África Subsahariana, AECID.
- Inversiones responsables en agricultura. MAGRAMA.
- La Seguridad Alimentaria como Bien Público Mundial. José Luis Vivero, Investigador Universidad Católica Lovaina.
- Compromiso Político y Gobernanza en la Seguridad Alimentaria y Nutricional en ALC. Ricardo Rapallo, Oficial de Seguridad Alimentaria, Coordinador del Proyecto de apoyo IALCSH, FAO.

Moderadora: Ana Regina Segura, Jefa de Área de Desarrollo Rural, Seguridad Alimentaria y Nutrición, AECID

16:30-17:30 h. Conclusiones de las Mesas (Relatorías de los Ponentes)

17:30-18:00 h. Clausura